

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion editorial.

#### Recuerdos de un viaje al Africa.

##### GIBRALTAR.

DIAS 20 y 21.

Pocos habrá que no conozcan las principales circunstancias de la plaza de Gibraltar, de esta población en que todo lo absorbe la tropa y el comercio. Obligado sin embargo á permanecer en ella durante dos dias para esperar buque que me condujera á Tanger, entretuve el tiempo en recorrerla.

La ciudad se halla dividida en dos partes, separadas por el paseo de la Alameda. La de la derecha es la mayor, la principal, y está fundada bajo la parte mas agreste y escabrosa del peñon, sobre el que por este lado no vegetan espontáneamente sino algunas plantas, que han podido hundir sus raíces en las grietas de las rocas. Masas gigantes de piedra forman muros naturales, que los ingleses han minado y cubierto de agujeros para asomar las bocas de sus formidables cañones; vano aunque poderoso alarde de fuerza y resistencia. Algunas pequeñas mesetas que presenta el cerro á diferentes alturas, sobre este lado de la poblacion, se hallan convertidas en huertecillos con lindas casitas de campo, que rodeadas de árboles y arbustos, aumentan la belleza de su agradable perspectiva.

La calle real que va desde el muelle hasta la alameda es bonita y contiene las mejores tiendas de comercio; las demás á ella paralelas y abiertas á diferentes alturas del cerro comunican entre si por suaves rampas ó cómodas escalinatas de piedra. Gibraltar tiene diferentes plazas y preciosos aunque pequeños jardines á la inglesa; entre las plantas cultivadas dominan muchas y buenas especies de cactus, pelargonios, y aloes; las poincianas, falsos pimenteros y sapos vegetan con lozanía, lo mismo que los cestros, amarillos, y las magníficas hortensias de azulada flor.

Hay iglesia católica, protestante, hebrea, y metodista; un teatro que se cierra los domingos, dias que, siguiendo la costumbre inglesa, se pasan por lo regular en viajes de placer ó rezando en los templos; varias fondas de las que la española llena los deseos del mas exigente viajero; cafés, tiendas de refrescos y bebidas gaseadas; un casino con notable y numerosa biblioteca, y algunas tiendas en que se venden curiosidades de Fez y de Marruecos.

Siguiendo la calle real se llega á la alameda, y antes, al pié de una muralla, se encuentra un cementerio protestante, cuyas sencillas tumbas colocadas en escalones, forman una

miniatura muerta de aquel original vivo; varios arbolillos y algun sapote gigantesco les prestan su sombra silenciosa. El paseo es largo, bien construido y perfectamente conservado; le separan del mar y su muralla algunos trozos de jardin; con su alumbrado de gas, y sus cómodos asientos atrae una heterogénea pero escogida concurrencia de españoles, ingleses, pocos judios y algunos moros, que van á gozar de la música y de una temperatura deliciosa.

Allí me senté esta noche, y mi imaginacion se empezó á remontar al campo de las meditaciones. Tenia á mi espalda, y á muy pocas varas el mar, y como tocándose con la mano la costa africana; de frente el gigantesco y sombrío Peñon, en cuyo oscuro fondo se divisan centenares de puntos luminosos producidos por la luz que las casas, que apenas se perciben, dejan escapar por sus abiertas ventanas.

Al ver los bruscos escarpes de aquel cerro y considerarlos separados de los correspondientes de la africana costa por un tan estrecho brazo de mar, la imaginacion corre involuntariamente á buscar un punto de enlace. La idea de otra atlántida se le representa en seguida, y cree uno ver allí los arranques de las capas que existieron, como se ven en los rios los estribos de algun puente arrancado por la poderosa fuerza de las aguas. Si esta solucion de continuidad no debió existir en épocas remotas; el Atlántico y el Mediterráneo no se comunicaban entonces; el Africa y la Europa eran un solo continente; bien lo demuestran la analogía de sus productos, la disposicion de sus rocas, la identidad de muchos vegetales y la semejanza de especies animadas que no están dotadas de órganos para volar. Si; la España y el Africa estuvieron unidas, y si no fué Hércules quien con sus potentes brazos separó las montañas Calpe y Avila para juntar los dos mares, alguna catastrofe hizo desaparecer aquel terreno, como han desaparecido otros muchos, como desaparecen y desaparecerán mientras exista el globo que habitamos.

Fuera del renombrado Peñon y de la presencia de algunas familias de bulliciosos monos, que habitan su cumbre, nada hay en Gibraltar que en mi concepto llame justamente la atencion del viajero estudioso, si no son sus fortificaciones. Las galerías, sobre todo, con que los ingleses han minado el cerro desde las afueras de la parte alta de la poblacion hasta una considerable altura para sembrar sus tajos con las imponentes bocas de unos 300 cañones, merecen bien ser visitadas. El viajero puede hacerlo con solo obtener del cónsul de su nación una carta para el secretario militar. La es-

pedicion es bastante fatigosa por la gran altura á que es preciso subir, y debe por lo tanto en el verano hacerse poco despues de amanecer.

Entre los minerales que en los diferentes cortes han aparecido, son notables unas calizas estalactíticas, especie de alabástris orientales de transluciente masa, dibujo hermoso y bello pulimento, y una roja y endurecida arcilla en que hay incrustada enorme cantidad de huesos fósiles pertenecientes á cuadrúpedos, que debieron perecer en alguna terrible catastrofe, y cuyas especies ya no existen: huesos que en el pais son, sin fundamento, considerados como la acumulacion de humanos esqueletos.

El Peñon de Gibraltar es el único punto de Europa habitado por monos; que son los mismos encontrados en las partes mas próximas del Africa; constituyen la especie conocida en la ciencia con el nombre de *Magotes*, y están colocados entre los imadacos y papiones. En ellos hizo Galeno las primeras investigaciones anatómicas cuando los antiguos dogmas religiosos prohibian toda diseccion sobre cadáveres humanos. Son de todos conocidos por tenerse frecuentemente en nuestras casas, y por carecer de cola, que es uno de sus principales caracteres.

Yo deseaba verlos, y lo conseguí. Despues de haber recorrido las subterráneas galerías, puseme á esperarlos junto á los últimos cañones con el sargento que me acompañaba. Eran las seis de la mañana, rainaba algun levante, viento con el cual suelen dejarse ver, y no tardó mucho en aparecer uno, despues dos, cinco y hasta quince; los habia de muy distintos tamaños y todos hubieron cuando nos intentamos acercar, no sin haber antes observado bien sus maneras y sus movimientos.

La parte del Peñon por ellos ocupada es la mas áspera: los lentiscos, alguna salvaje higuera y varios otros arbustos los protegen cuando bajan de la altura. Los monos de Gibraltar proceden de los que habitan en estos montes antes de separarse las dos costas, ó son producto de algunos individuos que escaparon de la esclavitud? De cualquier manera su existencia natural en esta pequeña y limitada parte de la Europa, por mas indiferente que aparezca á los ojos del vulgo, es un dato curiosísimo para la geografía zoológica que trata de la distribucion de los animales sobre la tierra.

(Se continuará.)

### LOS TOROS.

Con el epigrafe que va por cabeza de este artículo he visto en el número 35 de *El Sereno* un remi-

tido que firma D. Timoteo Sacristan, cuyo objeto es impugnar mi artículo sobre toros inserto en el *Diario* del 23 del mes actual.

Antes de contestar al comunicante doy gracias á los ilustrados redactores de *El Sereno* por no aceptar las ideas que sustenta el Sr. Sacristan; ya sea que lo hagan por la parte agresiva que contra mi tiene, ya por la mala apreciación que hace de Córdoba, ya por declararse enemigo de un espectáculo que á los andaluces generalmente nos agrada, ó quizá por las tres consideraciones reunidas: de todos modos merece nuestro aprecio la galantería de los Sres. redactores.

«Lo que falta á Córdoba, dice el Sr. Sacristan, como resumen ó epigrafe de su artículo, no son elementos, es el gusto para saber aprovecharlos: de suerte que según la opinion del que se lanza á criticar la tauromaquia, como si las costumbres y aficiones de un pueblo pudiera variarlas quien no tenga el ingenio colosal de Cervantes, esta Ciudad tiene lo que da la Providencia, lo que la naturaleza produce, pero á sus habitantes les falta la habilidad, el tino, el conocimiento para dirigir ó utilizar tantos bienes.»

Siento recordar al Sr. Sacristan que á la vez que á los Cordobeses les gusta esa diversion de toros poco literaria, poco científica, poco espiritual, cultivan las letras y presentan para estímulo de las mismas unos juegos florales, en que ha mostrado esta Capital, según ha dicho la prensa que no es Cordobesa, su ilustracion y buen gusto; por cierto que el Sr. Sacristan, que tan aficionado se muestra á los adelantos científicos y á las distracciones útiles, fué el único de los que estaban aquí que, habiendo asistido á la reunion literaria que promovió el certamen, se negó á contribuir á él: de lo que se deduce que tuvimos mas afición los atrasados Cordobeses á eso que echa de menos en nosotros el Sr. Sacristan, y de que él hace tanto alarde.

Córdoba ha dado bailes brillantes, unas veces, fiestas de campo otras, representaciones liricas y dramáticas ejecutadas por aficionados, y en todo se ha mostrado digna emuladora de las poblaciones mas adelantadas. Si el Sr. Sacristan no residia en esta Ciudad cuando se verificaron, si ha habido la casualidad de que hayan sido desgraciados los bailes que se han dado en su tiempo, no basta esto para que, por lo visto en un año, se quiera escribir la historia de un pueblo ó caracterizar su estado de cultura, según hacen algunos extranjeros que viajan como las maletas y se proponen escribir sobre las costumbres de España cual si debidamente las hubiesen observado.



Yo rechazo en nombre de Córdoba la sátira embozada que contiene contra ella el párrafo 4.º del comunicado á que contesto.

Dice el Sr. Sacristan que provocho á los forasteros; protesto contra semejante error. Aprecio, como apreciamos los cordobeses, á todo el que viene á favorecer nuestra capital, ó á vivir en ella. No me quejo de que censuren los defectos que aun no se han remediado, si á la vez elogian lo bueno que se halla y se hace aquí. No exijo que se vaya el forastero que contra su gusto, como parece que sucede al Sr. Sacristan, reside en Córdoba por causas imperiosas que á ello le obligan. Lo que critico es al forastero que nada encuentra que elogiar, y, rebuscando cuantas faltas tenga nuestra querida población, se complace en echarnoslas en cara, y en hacernos amargas censuras; porque yo siempre que he ido á una población he procurado conocer algunas de sus bellezas ó ventajas y las he referido con encomio, y he manifestado á sus naturales el placer con que estaba allí; pues sobre ser justo parece que en tales casos debe ser uno galante.

Vamos á la cuestión de toros. Aunque no haya hecho tantos estudios de la administración como el Sr. Sacristan dice haberlos hecho, cuando en el ejercicio de mi profesión he tenido que debatir algún asunto en que ha sido necesario hacer aplicación de esa ciencia, he podido verificarlo sin consultar á nadie.

No me basta para creer que debe abolirse el espectáculo de las corridas de toros el que lo diga el Sr. Colmeiro, si bien estimo en lo mucho que vale á escritor tan distinguido; pero solo me someto ciegamente en puntos de religión á la autoridad que decide lo que debo creer; en lo demás doy mis razones y las cotejo con las que dan los otros que escriben sobre la misma materia.

Si la esclarecida y católica Isabel I repugnaba las fiestas de toros, otros muchos reyes muy ilustrados las han protegido y han tomado parte en ellas. Y aun aquella Señora no se atrevió á proscribirlas, sin embargo de que en su tiempo proporcionaban muchas desgracias, que hoy rara vez suceden, porque el arte, con la perfección en que se halla, hace remotísimo el peligro: de suerte que si una teoría administrativa de algunos escritores rechaza el espectáculo, la administración práctica de nuestro país la admite, y creo que si fuese un absurdo, una cosa contraria á la civilización, perjudicial á las costumbres y á la agricultura, nuestros legisladores no la habrían tolerado, ni se hallaría en nuestra colección legislativa alguna disposición organizando una escuela tauromáquica.

Se dice que las corridas de toros endurecen el corazón de los espectadores, embotan su sensibilidad y los predisponen á las riñas de que resultan las heridas y asesinatos. Lo que sucede en ellas es que el valor se estimula y se admira, y como los españoles no estamos solo consagrados á tomar la pluma, á hacer cortesías ó dirigir flores á una dama, es preciso que no se olvide esa noble cualidad que nos legaron nuestros padres, que se ha demostrado donde quiera que ha combatido nues-

tro pabellon, y que acaso nos resten que hacer demostraciones iguales ante la Europa. Si el valor, en vez de aplicarlo á luchas dignas y honorosas, se estravia haciéndolo instrumento de malas pasiones, la culpa será de estas y no del espectáculo que inspiró la cualidad de la bizarría.

Si se coteja nuestra estadística criminal con la de muchas naciones en que no se como el espectáculo de los toros, se verá que los endurecidos españoles causan muchas menos heridas, cometen menos asesinatos, que los que no han asistido á las lidias del redondel.

El peligro de las corridas de toros para los diestros es remoto, y se demuestra lo que el arte vale para que las fieras sean dominadas por el hombre; y si por peligro se hubieran de prohibir, también lo hay en los ejercicios gimnásticos ó ecuestres, en las cacerías de reses, en las regatas, en los simulacros y en otras mil cosas que nadie pide se proscriban.

Los españoles, no obstante la afición á los toros, demostramos la piedad y el sentimiento por todo lo que imprisiona á las almas más dignas, tanto como pueden mestrarlo las naciones más civilizadas.

La agricultura nada pierde con las corridas de toros; porque estos dan carne que en tanta abundancia se necesita; y aunque mueren algunos caballos, que es la parte más desagradable del espectáculo, son los jacos que ya no pueden servir para la labor ni otros usos, que acaso sin utilidad tendrían que darles muerte sus dueños si no hubiese toros, y el consumo de esa especie en las plazas ofrece á los criadores más estímulo y utilidad para proporcionar los que han de reemplazar á aquellas acartonadas alimañas; así como es un ramo de industria agrícola que produce pingües rendimientos y la cria de toros de plaza.

Si el Sr. Sacristan reduce la polémica á que el teatro es una diversión de mayor utilidad y cultura, en ese terreno le doy la razón y yo prefiero á una corrida de toros una representación dramática; pero de que esta sea mejor no se infiere que aquella sea pernicioso; y como podemos gozar de entrambas, y como hay personas para quienes los toros son un goce y el teatro no pueden disfrutarlo, porque no pueden disponer de la noche, ó porque no tienen la afición de los que conociendo la literatura dramática y el arte de la declamación pueden comprender sus bellezas, es justo que para todos haya diversiones públicas, y es una ventaja que 8 ó 9000 personas se hallen entretenidas alegremente en la plaza de toros, en días que algunas de ellas tal vez se irían á las tabernas, de donde resultarían las heridas ó asesinatos que, según el Sr. Sacristan, produce la afición de los toros.

Dire por último al Sr. D. Timoteo Sacristan que es predicar en desierto todo lo que nos habla á los andaluces contra las corridas de toros; y que es lástima emplee su tiempo en el estudio de esa doctrina tan infecunda en nuestro suelo. Por mi parte estoy deseando que llegue la próxima feria de la Fuente Santa para ir á admirar el valor y habilidad de nuestros diestros en el

redondel y escribir después sobre sus proezas.

F. Q.

Sección oficial.

—La GACETA del 28 no contiene disposición alguna de interés general.

Sección de noticias.

NACIONALES.

Leemos en la *Correspondencia* del 28.

Dice *La Discusion* que sus noticias no están conformes con las de *La Correspondencia* en lo de que el gobierno trata de obrar contra las bordas africanas, opinando más bien *La Discusion*, que se trata solo de poner las plazas de Melilla y Ceuta á cubierto de un golpe de mano, en el caso de que la muerte del emperador de Marruecos ú otra causa que hubiese escitado el espíritu guerrero de aquellas tribus.

Impolitico y aventurado sería todavía decir lo que el gobierno piensa en esta cuestión é ingenuamente confesamos que desconocemos la estension de los proyectos del gabinete, pero si podemos asegurar á *La Discusion* y al público, que nuestras tropas no van á Africa solo á poner á cubierto las plazas de Melilla y Ceuta de un golpe de mano, sino á hacer respetar nuestra bandera, á castigar á los que la han hostilizado y á adoptar los medios convenientes para que no se repitan ataques semejantes á los que trataban de tener lugar delante de las murallas de Ceuta.

En Murcia no hubo el día 25 mas que un caso de cólera; curaron 6 y fallecieron 12.

Segun las noticias de los trágicos llegados el 20 á la capital del Principado, y las adquiridas por las líneas de ferro-carril, la lluvia ha sido general y favorable á las viñas; si no sobreviene algún incidente, será una de las mejores cosechas que se han visto hace algunos años, pues continúa la desaparición del oidium.

Van ya muy adelantadas las obras que se están llevando á cabo en el arsenal del departamento de Marina del Ferrol, con objeto de dar á aquel establecimiento toda la estension que necesita para los grandes trabajos de construcción que allí se emprenden actualmente.

En la subasta verificada últimamente para la construcción del trozo de carretera de la de Barcelona que comprende desde la plaza de la Zaidía de Valencia, hasta las casas llamadas de San Gerónimo, ha sido adjudicado el remate, á la Sociedad valenciana de Crédito y Fomento, que ha presentado la proposición más ventajosa.

En Gerona se ha ensayado con feliz éxito un nuevo procedimiento para el alumbrado, invención debida, según parece, al señor Garriga,

farmacéutico de aquella capital. Se dice que á una luz clara, brillante y sumamente blanca, reúne una baturra extraordinaria, sin que despidiera mal olor.

Todavía no se tiene hoy la seguridad de la muerte del sultan de Marruecos de que tanto se habla desde ayer. Su enfermedad ha consistido en un tumor que se le ha formado en el extremo superior de un muslo. Habiendo acudido al agente británico para que le proporcionara su médico, desde el 9 del actual le han asistido dos facultativos ingleses pedidos á Gibraltar, y que trasportados desde esta plaza á Tanger en un vapor, salieron inmediatamente para Maquinez, residencia del anciano sultan que ahora cuenta 75 años.

Asegúrase que el mando de la expedición destinada á obrar contra los moros del Riff, se ha conferido al general Echagüe, capitán general hoy de Valencia y Murcia.

Ya están arreglados en el ministerio de la Gobernación, los negociados que han de formar la sección de Policía urbana y construcciones civiles, habiéndose nombrado también por el señor ministro del ramo, todos los individuos que han de componer la junta.

Parece que la falta que se ha encontrado en la Tesorería de la Fábrica de Tabacos de Madrid, asciende á la cantidad de 134,000 rs.

Ha quedado constituida en Badajoz la junta encargada de promover suscripciones en favor del ferro-carril de dicha provincia, y muy en breve quedarán también establecidas las comisiones correspondientes á las cabezas de partido.

Dicen de Málaga que la vendaja promete estar muy animada este año, que hay fruto bastante é indicios de una regular demanda, pues sobre tenerse noticia de algunos pedidos, van llegando varias personas á aquel puerto con el objeto de hacer algunas compras.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Trieste 27. Dicen de Constantinopla que el Sultan se halla enfermo.

El embajador turco en Londres Muturus, ha sido autorizado plenamente para arreglar definitivamente la cuestión de los Principados danubianos.

Marsella 27. En Batavia ha tenido lugar el 24 de mayo un degüello de cristianos.

El virey de Egipto ha aumentado considerablemente su ejército.

Las últimas noticias de China anuncian que 19 buques de guerra precedían á los embajadores de Inglaterra, Francia y los Estados Unidos para forzar, en caso de encontrar resistencia, el paso del Peiho.

Turin 27. El general Garibaldi ha dirigido una parte de sus fuerzas hácia el Pó.

Las elecciones de Polonia deben tener lugar mañana.



Paris 27. Cartas del Havre anuncian haber llegado aqui un teniente de navio con despachos del almirante Rigault de Genouilly para el emperador Napoleon con las proposiciones de paz del emperador de Cochinchina.

Londres 27. La insurreccion de la India no está completamente vencida. Además de que varios cuerpos de tropas inglesas habian manifestado su disgusto y pedian volver á Europa.

La prensa combate unánimemente la restauracion de los duques de Italia.

Paris 26. Las noticias de Constantinopla alcanzan al 20. Se espera allí á un enviado de la Santa Sede.

Berna 25. El conde de Colloredo, representante de Austria en la conferencia de Zurich, ha sufrido un ligero ataque de apoplejia, pero va mejorando.

Florenca 27. El gobierno de Toscana ha dirigido á todos los gobiernos europeos, un importante Memorandum, en el que declara, que la restauracion de la dinastia destronada, es imposible, y que si no se tuviesen en cuenta los votos de Toscana, seria inminente una complicacion gravísima. En este manifiesto se dice tambien, que Austria no desea sinceramente la paz, y que es indispensable establecer grandes líneas de defensa en el Piamonte, mostrándose siempre dispuesto el gobierno piamontés, á rechazar cualquier ataque.

Los periódicos extranjeros llegados ayer, dicen que el gobierno de Miramon á pedido á Francia é Inglaterra que tomen el protectorado de Méjico, y que aunque esto fué hace algunos meses no ha recibido contestacion. Las noticias de Veracruz del 28 de julio y de Méjico del 19, refieren que Miramon ha publicado un manifiesto ofreciendo sostener al clero en su poderío y riquezas, apoyar un gobierno de dictadura y resistir las pretensiones ambiciosas de los Estados Unidos. Vienen (las noticias) por conducto de estos, para que se las reciba con alguna desconfianza. El general Zenzuni (debe ser error, acaso sea Zuzua) se aproxima á San Luis de Potosí con 5,000 hombres, y las tropas de Miramon se encuentran en Regenti. En Cartagena hubo un movimiento revolucionario la noche del 25 de julio.

Háblase en Paris de crear un ejército de reserva á las órdenes del mariscal Mac-Mahon.

El general francés conde de Schram, ha pasado una revista extraordinaria de inspeccion á la Escuela militar de Saint-Cyr.

Dícese que el 28 del corriente debe salir de Paris con direccion á Singapur, desde donde partirá para Turana, el contra-almirante Page, nombrado comandante de la expedicion franco-española contra Cochinchina, en reemplazo del almirante Rigault de la Genouilly.

Asegúrase en Paris que el almirante Rigault de Genouilly, jefe de la expedicion de Cochinchina, será

nombrado ministro de Marina á su regreso á Francia.

Gran número de los soldados suizos licenciados en Nápoles, se han alistado en el ejército pontificio.

M. Edmundo Texier, que ha sido nombrado recientemente caballero de la Legion de honor, encontró su nombramiento y la cruz de diamantes debajo de su servilleta en casa del príncipe Napoleon, donde fué invitado á comer; la princesa Clotilde llevó su amabilidad hasta el punto de colocar la cruz en la botonadura del cronista del *Siecle*.

Háblase en Paris de un empréstito de 1,000 millones de francos, para los trabajos que traerá consigo la paz.

El mariscal Canrobet prepara otra carta que remitirá al mariscal Niel. Dicese que se ha reido mucho de la noticia que habia cundido sobre su desafío y su muerte prematura.

Dícese que el príncipe José Poniatowski no ha sido enviado á Italia mas que para influir en la Toscana en favor del restablecimiento de la dinastia de Lorena.

Los periódicos franceses se quejan de las fortificaciones que el gobierno belga se propone hacer en Amberes, son á instigacion de Inglaterra y en odio á la Francia para proporcionar á aquella nacion un punto de apoyo en el continente en caso de guerra. Los belgas contradicen este supuesto como enteramente infundado.

El príncipe Menschikoff y su hijo se hallan actualmente en Paris. El total de prisioneros austriacos que ha pasado por Straburgo para volver á su pais ascendia el 18 del corriente á 8,676.

El famoso *Leviatan*, que en el dia lleva el nombre de *Great-eastern*, el navio monstruo de 23,000 toneladas y del grandor de cinco navios de linea, pasará, segun se dice, á Cherburgo con 6,000 pasajeros y permanecerá en la rada quince dias.

Las cañoneras que habian sido trasportadas á Italia para el sitio de las plazas fuertes, no serán como se ha dicho, cedidas al Piamonte. Ya se han dado las órdenes oportunas para que se dirijan por los canales del centro hácia Brest y Cherbourg.

El gobierno inglés exige al de Portugal una indemnizacion por la captura de un buque (el *Herald*) en la costa de Africa. Dicese que es un caso semejante al de los franceses *Charles* y *Georges*: las potencias débiles siempre pagan porque nunca tienen razon en sus atos.

Segun noticias recibidas por el correo del 26 en Parma y Plasencia ha sido convocada una Asamblea que probablemente, como las de Toscana y Módena, votarán la anexion de Parma al Piamonte, Garibaldi organiza el ejército de la Italia central. Farmi ha dado una proclama patriótica al pueblo parmesano. La flotilla de cañoneras del lago de Garda, regalada por Napoleon á Victor Manuel, recibió el 21 con

gran solemnidad la bandera tricolor italiana.

Gaceta.

DESCUBRIMIENTO.—Un periódico de Madrid dice por una involuntaria equivocacion sin duda, que el invento del Sr. Astrua que ya conocen nuestros lectores está funcionando en la via férrea de Córdoba á Sevilla. No es así; el Sr. Astrua es el único depositario aun de su descubrimiento y espera el resultado de la proteccion con que le ha brindado la autoridad superior de esta provincia. Volvemos á llamar la atencion de la prensa sobre él, á fin de que lo tome en consideracion el Gobierno de S. M.

¿Y EN CORDOBA?—En Andujar hay un gran entusiasmo por la construcción de la via férrea; al efecto han verificado varias reuniones las personas mas pudientes, las cuales acordaron abrir una suscripcion voluntaria para el indicado objeto; y á los pocos dias, ha producido esta la suma de 2,034,000 rs. Creemos que este guarismo del modo que se ha formado, habla muy en favor del espíritu altamente patriótico que reina en aquel vecindario. Deseamos próspero suceso á un proyecto que tanto promete á nuestro pais.

ANUNCIO.—Vuelve á anunciarse la vacante del destino de Arquitecto de esta provincia. Se admiten solicitudes hasta el 27 de Setiembre próximo.

CUENTA SIN QUEBRADOS.—Tiene un joven una novia, cuya niña averigué que no siéndole bastante correspondia á otros tres. Estos por casualidad triple número á la vez cada uno poseia, y cuyas cuales tambien distribuian su amor cada cual en otros tres. Y yo pregunto al lector si me quiere responder, á cuanto el número asciende de las hembras, y cual es el de estos enamorados que se engañan á la vez.

INSTRUCCION PRIMARIA.—Ha sido trasladado D Gonzalo de Leon y Cruz que desempeñaba la Escuela pública del Barrio del Espíritu santo á la de la misma categoria y sueldo de los barrios de S. Pedro, Santiago, Magdalena y Agerquia de esta Capital y D. Manuel Blanco, Maestro de la superior de Rute, ha sido nombrado para ocupar esta vacante.

ANDALUZADA.—Un pobre mendigo se acercó el otro dia á un jerezano para pedirle una limosna, y segun costumbre de su pais, usó de la fórmula siguiente:

Me da V. una limosna que Dios se lo pague y la Virgen del Carmen? El jerezano le miró con mucha serenidad y dijo:

No me parece mal negocio; tráeme un pagaré con esas dos firmas, y te daré lo que necesites para salir de apuros.

NO VÁ CONMIGO.—En el número 137 del Boletín oficial de esta provincia se publica la relacion de los expedientes de redenciones de censos aprobados por la Junta provincial de ventas de Bienes Na-

cionales en cesion celebrada el 18 del actual.

Boletín religioso.

Hoy. S. Ramon Nonnato, confesor. —Hoy reza la iglesia del mismo santo, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Juan.

Quinto dia de novena de Sta. Rosa de Viterbo, en la iglesia de S. Pedro de Alcántara, por el V. O. T., á las cinco y media de la tarde.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amor-Hermoso, tutelara de la Asociacion.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 27 de Agosto —3 por 100 consolidado á 45.25, el diferido á 53.50—Deuda del personal 11.10.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 29 de Agosto, á igual hora del 30 del mismo.

TRIGO.

| VENEDORES.         | Fanegas. | Precios. |
|--------------------|----------|----------|
| D. Antonio Adamuz. | 8        | á 53     |
| Gregorio Velasco.  | 16 1/2   | á 52 3/4 |
| El mismo.          | 60       | á 52     |
| Pedro Sillero.     | 44       | á 53 1/2 |
| Luis Cantillo.     | 39       | á 54     |

Cebada no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

| VENEDORES.            | Fanegas. | Precios. |
|-----------------------|----------|----------|
| D. Francisca Obiero.  | 80       | á 54     |
| Teodoro Espinosa.     | 30       | á 55     |
| Juan Manuel Trevilla. | 40       | á 53     |
| Rafael Salinas.       | 52       | á 54     |

CEBADA.

| VENEDORES.            | Fanegas. | Precios. |
|-----------------------|----------|----------|
| D. Francisco Carrasco | 40       | á 51     |

—Aceite dentro de la ciudad á 60 id. en los molinos á 48. Jabon blanco, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 32 cuartos libra.

—SEVILLA 27 de agosto. En la Alhondiga. Trigo de 42 á 66.—Cebada de 31 á 34.—Fuera de la alhondiga. Trigo, de 48 á 60.—Cebada de 31 á 34.—Aceite en la Calzada de 00 á 48; para el consumo á 49 1/2.

—MÁLAGA 15.—Trigo de 56 á 64. Cebada de 29 á 34. Maiz á 58. Garbanzos de 50 á 70. Habas de 41 á 44. Yeros de 00 50 Alpiste de á 100. Aceite de 45 á 46 rs. arroba.

—GRANADA 21.—Alhondiga.—Trigo de 46 á 54.—Cebada de 28 á 31.—Garbanzos á 57.

—JAÉN 25.—Trigo de 44 á 53. Cebada de 26 á 27. Habas de 30 á 34. Aceite de 52 á 56.

—JEREZ 26.—Trigo de 60 á 64. Cebada de 53 á 54. Garbanzos de 75 á 120.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena Editor



SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

ELIXIR del Dr. GUILLIÉ el único autentico preparado por PABLO GAGE

En Paris, calle de Grenelle-Saint-Germain, n. 13.

Extracto del libro titulado: TRATADO DEL ORIGEN DE LAS FLEMAS, de las enfermedades que ocasionan, e de los medios de combatir las eficazmente por sí mismo con el Elixir Tónico anti-flemoso del doctor Guillié, etc.

Los antiguos, que habian dado á las Flemas el nombre de Pituita; la definian un humor viscoso y pegajoso que se encuentra en la superficie de las membranas mucosas, para alimentarse y facilitar sus funciones. Muchas causas contribuyen á aumentar la secrecion de este humor y alterar su naturaleza primitiva; por consiguiente es fácil concebir lo mucho que debe influir su produccion inmoderada sobre nuestros órganos alterando las funciones importantes de la vida, tales como la digestion y la circulacion de la sangre; las funciones del corazon y de los pulmones; del estómago, de los intestinos, y de la vejiga; del hígado y del bazo; de los aparatos genitales y linfáticos etc. Citando algunas de estas afecciones nos será fácil hacer comprender que servicios tan grandes debe hacer el Elixir de Guillié en las enfermedades ocasionadas por las Flemas, y hasta en casos desesperados.

En general estas afecciones son el resultado de una acumulacion de materia flemosa en el tejido mismo del pulmon y sobre la superficie de los bronquios, acre, viscosa, espesa, que se ha desarrollado en el pulmon de resultados de una inflamacion producida por un resfriado. La traquearteria se halla obstruida, el pulmon no se dilata, la respiracion se hace imposible. La naturaleza trata de expulsar ese humor flemoso con accesos de tos convulsiva, y el enfermo muere exhausto si no se le administra prontamente el Elixir de Guillié, para suplir á los esfuerzos impotentes de la naturaleza.

Para la venta unicamente al por mayor, dirigirse calle del Puerto núm. 12, á los Sres. Tacconet y compañía, quienes venden bajo las mismas condiciones que su inventor, teniendo el correspondiente depósito en Gibraltar. Venta al por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, Espinosa, botica de S. Pablo.

bilis, y se declaran las enfermedades de la ictericia, la fiebre amarilla, las fiebres pútridas y biliosas, las tercianas y otras. Para prevenir estos desórdenes, es preciso expulsar del hígado y los intestinos la bilis pútrida, producida por la inflamacion, á medida que se produce, y emplear al efecto el Elixir de Guillié, preparado por Pablo Gage, que reúne á una accion purgante suave, calidades tónicas y anti pestilentes.

Muy eficaz, particularmente en los dolores gotosos, reumáticos, nevralgias, jaquecas y otros, y mas que todo en cualquier clase de infartos del pulmon (pleuresia), del abdomen, femorales (hidropesia de aneurisma), etc. La botella 48 rs.

Callos, junnetes, ojos de gallo. El fletan engomado de Pablo Gage, conocido hace veinte años por sus inmediatos y completos resultados, destruye su mismarraz en algunos dias, ahiviando instantáneamente. Vendose á 40 rs.

Dolores de muelas. El balsamo de quina de Pablo Gage los calma al instante, destruyendo la carie y cauterizando ademas el nervio dental; todo esto sin necesar la boca. Tiene un olor agradable. Precio 40 rs.



BAZAR DE CAMAS INGLÉSAS, EN CORDOBA, calle de la Librería núms 59 y 60. En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterias.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm 17. En Málaga, bazar de camas inglesas, Paisaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, colchones y cubras inglesas superiores y magnificas de hierro dulce charoladas y maquetadas y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 144 duños.

PARA GANEROS y palanganas de hierro para labarse. TAFILET superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc. ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles. BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora. BILDAS bruza, almohazas, barbadas, sillas de montar y cadenas para caballos. Llaves de tuercas para carruages etc. ESCO ETAS y pistolas superiores con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarlas. PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas REVOLVERS. HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamparas, mesas, cómodas, alfetes, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, patillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata. LIMAS, escotinas, formones y toda clase de herramientas de carpinteria, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc. GUADANAS superiores con sus piedras.

JABON superior de Windsor y de esparta y esponjas finas. PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para repalar. ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies. LAPON, zinc y plomo en planchas y en tubos. CAMBRE, de hierro y dorados. HOJAS de lata, estano superior. BRASEROS, sartenejas y copas de bronce. HOJAS de cuchillos, tenedores y vajillas superiores de alfiler y de bolsillo. ALFILERES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro etc. Y otros muchos generos expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y ALMA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle librería núms. 59 y 60, y en Málaga Paisaje de Alvarez núms. 35 á 40.

REZO. Misas propias de los santos de Córdoba: Oficio del Beato Francisco de Posadas, y oraciones pro muliere pregnante. Se hayon de venta en el despacho de este periódico.

COLOCACION. Dos jóvenes desean encontrarla con dotes de señoras ó señores á quien servir, uno de ellos es herrador y quiere le den horas de clase, y el otro es sastre, en el parador de la plaza de la Magdalena, darán razon.

ARRENDAMIENTOS. Desde el día se arrienda la casa núm. 57 calle de la Feria, frente á la Sillería, la del núm. 9 calle de la Toquería y la del núm. 5 calle del Lustre en el campo de la Verdad. Se tratará de su arriendo con D. José del Pino y Vazquez, que vive en el compás de S. Agustin núm. 37.

JARABE LABLONNY. Este Jarabe, que se prepara en el primer centro de la digital, se emplea en el caso de los niños para curar la enterocolitis, el corazon y las diversas hidropeas, pues es á la vez un escitante suave y un energético purgante. Al mismo tiempo no altera el estómago como las drogas purgantes de esta naturaleza, que permiten á los niños tomar contra las dolencias de este modo un medicamento que no les causa ningun daño.

EFEKTOS DE ESCRITORIO. BARATO EXTRAORDINARIO. Tratando de dar salida á los muchísimos efectos de esta clase aglomerados en el despacho calle de la Librería núm. 4.º, se espenderán desde el día con una extraordinaria rebaja, y como prueba de ello, se han organizado varios lotes, á los módicos precios que siguen. Por 4 reales. Se dará una mano sencilla de papel de Tolosa. Una paquete de sobres. Una barra de lacre. Media docena de plumas de acero, con su mango. Una pastilla de coia de boca. Por 8 reales. Media caja de papel blanco ondulé. Dos paquetes de sobres. Una barra de lacre. Una docena de plumas de acero, con su mango. Goma para borrar. Por 19 reales. Una caja de papel ondulé. Una caja de sobres vergé. Una barra superior de lacre. Una docena de plumas de acero, con su mango. Un bote de grasilla. Un cortaplumas. Por 40 reales. Una caja de papel superior de la clase que se quiera elegir. Una id. de sobres correspondientes. Una elegante carpeta. Una caja de plumas de acero, con su mango. Por 100 reales. Un pupitre. Una elegante escribanía. Una caja de papel superior y otra de sobres á eleccion del consumidor. Una caja de plumas superiores de gutta percha, con su mango. Un libro de memoria. Ademas se espenden sueltos todos estos objetos y otros muchos con la misma rebaja en los precios.

Cápsulas peruvianas de Borrell. Las gonorreas, purgaciones, y las leucorreas, flujo blanco, se curan en doce dias, por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigurosamente en cada frasco el sello, firma y rubrica de Borrell hermanos. MADRID, laboratorio quimico, calle Mayor 47. BARCELONA, calle del Asalto, núm. 12. CORDOBA, botica de Montilla. Osuna, Bazar, Linares, Fernandez, Valdepeñas, Bermejo, Manzanarez, Carpena, Andújar, Romero y Cerillo.

APRENDICES. En la Imprenta y Litografía de D. Faustino Garcia Teña, se necesitan aprendices que se dediquen á algunos de los distintos ramos que abraza el establecimiento.

AGUA. Se enagena cierta cantidad de agua potable, en las inmediaciones á la estacion del ferrocarril, y del Paseo de la Victoria. las personas que deseen su adquisicion podrán enterarse de D. Angel Bonilla, calle del Realejo núm. 28 encargado á el efecto.

HALLAZGO. La persona á quien se hubiera extraviado en la calle de Azonacas, un pañuelo y unos calzoncillos, podrá acudir al despacho de este periódico, donde dando las señas le serán entregados.

PERDIDA. Se han extraviado de la bolsa de una gondola dos vasos de plata, uno estrecho y la boca muy ancha con un filete de duro mejicano, y el otro mas ancho con una espiga por arriba y en el suelo dos iniciales de S. B. Se suplica á la persona que los tenga se sirva entregarlos en la redaccion de este periódico donde se le gratificará.

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda la casa calle de Sta. Victoria n.º 4, acristalada con caballeriza, cochera y agua dá pie. Darán razon en la inmediata número 5.